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法 務 部 矯 正 署 金 門 監 獄 （ 含 合 署 辦 公 機 關 ） 

111 年第 3 季外部視察會議紀錄 

 

時間：111 年 9月 27 日(星期二)10 時 

地點：本監行政大樓二樓會議室 

主席：顏郁芳委員；紀錄：王力陞 

出席人員：李金治委員、吳鎔銘委員、高瑞新委員、鄭憲章委員(視訊參加) 

列席人員：羅秘書毓維、蕭科長嘉榮、彭科長金星、柯教誨師又嘉、鄭主任

嘉發。 

外部視察會議程序 

壹、主席報告 

貳、本次會議議題討論 

叁、下屆委員會議議題建議 

肆、臨時動議 

伍、主席結論 

壹、 主席報告 

顏郁芳委員:  

感謝各位委員準時參加本次會議，現在依程序開始進行會議。 

貳、本次會議議題討論 

內容 

議題一:實地訪查（當日因應疫情變化適度調整方式及場域）。 

顏郁芳主席: 

感謝典獄長親自帶領委員進入戒護區實地訪查，這次應該是疫情之後第

一次進入戒護區查訪，感謝曾典獄長過程中的詳細說明，不知各位委員訪

查後是否有任何心得分享或建議？ 

吳榕銘委員： 

建議可以評估將金門監獄打造為一座現代化監獄，適度提高收容坪數，尤

其現在是保障人權的時代，或可利用選舉時期塑造話題或利用之後新縣長

上任後機會，拜訪表達訴求，至於土地的部份則可以協調公家閒置土地資

源加以利用。 



頁 2 / 6 
 

李金治委員： 

經過實地訪查，了解機關皆有落實防疫相關措施，可見的是疫情對機關同

仁及收容人並沒有造成太大衝擊，生活看起來一如平常。建議的是，提醒

收容人所戴面罩應定期清洗以免病毒殘留，也可評估增加洗手設備，請人

員多洗手；這段時間的防疫經驗，疫情期間口罩、通風及勤洗手等這些事

項都是很重要的。另外，流感疫苗於 10 月份即將開打，可請機關鼓勵人

員多加利用，至於其他部份，覺得機關在環境清潔等都實施的不錯了，收

容空間的部份就如吳委員所述。。 

顏郁芳主席整合: 

李委員提到的流感疫苗部份建議非常中肯，可請機關評估進行人員施打，

這樣就不用擔心合併感染造成重症發生。 

 

議題二: 疫情之下受刑人在平常作業及作業內容之辦理情形。 

鄭主任嘉發報告： 

本監作業委託加工以金紙加工為主，自營作業則以麵線、糕餅、農作、洗

滌等作為區分；視同作業部份則包含炊事、打掃、看護等。自去（110）

年 5月 19 號起因疫情嚴峻關係，自主監外作業就停工，至今（111）年 9

月 19 日評估疫情趨緩後，配合中央及矯正署之防疫相關政策，開始恢復

辦理自主監外作業，計兩家合作廠商、合計 4名收容人恢復外出工作。機

關則由 7 月 16 日至 8 月 17 日全面停止作業，期間除必要之炊事、打掃

等視同作業外，其他非必要之作業皆暫停實施。 

顏郁芳主席: 

謝謝監所同仁詳細的補充，另議題一的部份漏未請教連江委員，待會煩請

進行補充。 

高瑞新委員： 

提出 2點請教: 

(一) 收容人自主監外作業暫停期間，原作業人力如何安排？ 

(二) 本日實地訪視時，發現金紙工場的收容空間較為狹小，不知在疫情期

間收容人出工作業時，有無相對應的防疫措施？ 

鄭主任嘉發報告： 

(一) 有關委員所問自主作業暫停後，收容人力是安排到一般工場進行作

業。 

(二) 每日出工前，收容人都會進行體溫監測，若有異常就會先行隔離或安

排看診。 

顏郁芳主席: 

另外高委員還有提到因為收容空間較為狹小的問題，若場舍已沒有足夠

空間可以進行隔離，這部份不知監方如何處理？ 

蕭嘉榮科長報告： 

收容人開工日，上、下午出工時均要量測體溫，作業環境則定期進行清潔

消毒處理；另外在作業中若有人員發生不舒服情事，則立即安排看診進行

後續的處置，若有發燒則立即離開工廠進行隔離，以上補充說明。 
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顏郁芳主席: 

因為金紙班的作業屬性，建議可請人員多勤洗手。另外連江分監鄭委員針

對議題一有無補充？ 

鄭憲章委員（視訊）： 

因為教化課程關係平日就已進入戒護區，所以今天沒有特地進入訪視，針

對議題一也與分監長有過討論，目前並沒有特別要進行補充的。 

 

議題三: 有關疫情期間受刑人所遭遇之人際壓力或家庭、環境、社會改變之

紛擾，以受刑人為對象的心理輔導課程之辦理情形。 

顏郁芳主席: 

有關疫情期間收容人的心理輔導課程辦理情形，是否請監所同仁幫我們

做個補充。 

柯教誨師又嘉： 

監方作法是暢通疫情 CDC 中央疫情指揮中心防疫資訊的傳達，杜絕收容

人因為不了解或誤解，因臆測造成心理上有壓力。另外本監收容人的處遇

方案包含了毒品、酒癮及身心障礙等個別化的處遇。課程人力的編制上，

目前含我合計工作人員 3 名，收容人若自覺有需要，也可以打報告申請專

業人員進行個別化的輔導；我們亦依上述提到的個別化處遇或類別計畫來

進行。以今年為例，我們辦了生涯建構及戒癮等課程，總共受惠的收容人

合計有 16 人，以上跟各位委員報告。 

高瑞新委員： 

疫情期間針對新收及即將期滿這兩類心情較容易浮動之收容人，請教監

方有無相關因應的作法？ 

柯教誨師又嘉： 

新收收容人一入監我們就會辦理新收講習，講解相關規定並進行相關心

理輔導，以讓他們了解，願意遵守相關規定。另外本監定期與外面機關團

體如就業中心、扶危中心、更生保護會等單位合作辦理出監講習，讓即將

出監或再報假釋收容人，出監之後可以順利與會社會資源進行接軌。 

吳榕銘委員： 

這裡與各位分享一些之前工作上的心得。若收容人犯罪類型為殺人、竊

盜、妨害性自主、恐嚇、酒駕或毒癮等類型，因為收容人再社會化的程度

不一，心理輔導部份就很重要，而酒癮、毒癮是最難戒的，其中不乏僥倖

心態作祟，而且毒品犯衍生的犯罪態樣實在太多，所以在處遇上都要針對

其犯罪特性特別處置。 

顏郁芳主席: 

因為我之前也有接觸收容人出監所這類的輔導課程，所以知道其實他們

出監後要再社會化回到正軌確實是蠻不容易，需要多一點的努力。 

李金治委員： 

有兩點想請教機關： 

（一） 今年 1至 9月收容人申訴最多的議題是？ 

（二） 最近有關矯正機關的社會治安重大新聞事件，是否有造成監所收
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容人集體的紛擾，或者是對收容人的心理有怎樣的影響? 

柯教誨師又嘉： 

（一） 今年的申訴案件數只有 1件，是收容人針對「重罪累犯不得假釋」

的認定提起申訴，據了解後續應該還會提起釋憲。 

（二） 據了解其實收容人比較擔心的，是最近這兩起有關監所收容人「脫

逃案」、「殺警案」對後續自主監外作業的申請會不會限縮資格，因

為收容人還是期待暫時離開矯正機關的短暫自由，以上報告。 

顏郁芳主席: 

有關心理輔導這部份這部份是不是請連江分監再做說明。 

林保禎監長： 

目前係提供收容人與家屬可申請電話與行動接見，另分監每週一、三、五

實施心靈與生命的講座課程，以上報告。 

 

議題四: 受刑人打完疫苗後，身體健康、不良反應等之追蹤辦理情形。 

蕭嘉榮科長報告： 

目前收容人疫苗第 1劑施打率 96％、第 2劑施打率 94％、第三劑施打率

85％，所以數字算是蠻高的。另外有關不良情形反應，目前僅有施打第一

劑時有 1 名收容人有出現發燒情形，後續也安排其至金門醫院看診及拿

藥服用緩解症狀，其他則幸無收容人有出現不良反應之情形。 

李金治委員： 

提醒年滿 50 歲者已經可以打第四劑疫苗，可以鼓勵收容人符合資格者來

進行施打，還有記得跟前一劑時間需間隔 12 周就可以施打了。 

顏郁芳主席: 

煩請連江分監針對這議題適度補充說明。 

林保禎監長： 

目前分監共有 9 位收容人打了第四劑；總共除一位因確診，間隔時間未

到不符資格無法施打外，其他已施打人員未有不良反應情形。 

 

議題五:有關外部視察實地訪查，研擬與收容人是否可以類似雙向溝通的方

式來增進視察的目的。 

顏郁芳主席: 

這議題是指委員與收容人雙向對話的可行性。 

蕭嘉榮科長報告： 

實務上可以採視訊的方式來辦理，如果之後疫情較為緩解，則可以用抽籤

的方式選擇收容人來與委員面對面對話辦理。 

顏郁芳主席: 

謝謝監所同仁意見，或可以考慮下一次以抽籤挑選的方式來辦理，採用吳

委員建議男女生各 1 名及蕭科長建議如果抽籤選中的收容人當時有無法

接受訪談的情形（如接見中、禁見等），則跳號或另行再選的方式來辦理。 

林保禎監長： 

連江分監可以比照相同方式辦理。 
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議題六:研討因應夏季氣候炎熱，本監所採行有關收容人抗暑及降溫措施。 

羅秘書毓維： 

本案為民間司改會來函調查的議題，目前現行作法是機關提供收容人冰

塊消暑及製表規定通風設備的啟閉時間進行管控，未來本監擬打算採購

舍房溫度計，且溫度感測器係放在舍房裡面，由此所得讀數會較貼近收容

人實際感受之體感溫度，以此進行通風設備管控啟閉，平弭眾人感受不

一，易生誤解之情形。 

顏郁芳主席: 

謝謝秘書精闢的解說，未來再請機關就這方面評估以便進行採購。 

 

其他： 

1、 中區矯正機關「外部視察工作坊」活動訊息宣達及出席意願調查、欲

了解矯正機關業務內容意見。 

2、 「監獄及看守所外部視察小組實施辦法」修訂草案簡要說明。 

顏郁芳主席: 

請各位委員檢視是否可以出席及填寫相關調查表，再回傳給監所辦理後續

事宜；本次會議結束，謝各位委員出席。 

 

參、下次會議議題擬定 

內容 

議題一:外部視察小組實地訪查與收容人雙向溝通之方式制定及檢視。 

議題二:面對疫情及外在新聞事件的紛擾，收容人的心理輔導課程及辦理情形

檢視。 

肆、臨時動議: 

無。 

散會：11時 30 分 

會辦單位： 戒護科 加會：衛生科 

 

 

   

承辦單位 會辦單位 決行 


